

Hacia el final

Insistese en que para Noviembre subarán los conservadores al Poder. Volvemos a repetir una vez más, por si hubiera algunos que achacasen nuestras campañas a miras interesadas y egoístas, que a nosotros nos importa muy poco quien gobierne; lo que deseamos es que a toda costa se evite el desastre que nos amenaza y se rijan seriamente, severamente, los destinos del país.

Se fija esa fecha para la terminación del mando liberal, porque se asegura que el estado de nuestra Hacienda es tal que en ese mes ha de exteriorizarse inevitablemente, y como no hay nadie que entregue a este Gobierno una peseta para seguir tirando, se impone el cambio de política, la vuelta de los conservadores con el fin de que salve ese tremendo obstáculo. Y no hay que hacer caso de esas repetidas declaraciones del ministro de Hacienda, pintándonos de color de rosa nuestra situación financiera, porque si así fuera realmente no habría que insistir sobre ello.

No hace muchos días el ministro de Hacienda celebró con el Monarca una larguísima conferencia—de tres y media a seis de la tarde—que no estaría justificada en el caso de hallarse las arcas del Tesoro en disposición de atender a todas las necesidades del Presupuesto, pero como la verdad triste y desconsoladora es que el dinero se acaba por momentos, de ahí que el Rey y el Sr. Suárez Inclán necesiten de tanto tiempo con el fin de estudiar asunto de tal trascendencia y examinar los medios que pueden ponerse en práctica para las necesarias soluciones del conflicto.

Ante la proximidad de éste el Conde de Romanones ha de procurar salir de la suerte de la manera más limpia posible, dejando en tierra el lío para que lo recoja otro.

Estamos, pues, en los comienzos del trágico final de esta situación política, que tantísimos males ha acarreado a España deteniendo su marcha próspera y floreciente y dificultando la labor, por los obstáculos sembrados en el camino, para los que vengan detrás.

El M. I. Sr. Arcipreste de nuestra Catedral

Sabida es ya la noticia de la muerte del M. I. Sr. Dr. D. Luis Cano Quintanilla, que el lunes pasado entregó su alma en la paz del Señor en Santander, rodeado de sus hermanos y sobrinos.

Nosotros, amantes de todo aquello que se eleva sobre lo ordinario y vulgar, queremos dedicar unas líneas al recuerdo del que fue Arcipreste de nuestro Excmo. Cabildo.

D. Luis Cano llegó por sus propios méritos desde Capellán de monjas y profesor de latín en el Seminario de Corbán (Santander) a la dignidad que poseía a la hora de su muerte, habiendo renunciado otras más altas. En Cádiz enseñó principalmente la facultad de Filosofía, dejando discípulos que son la honra de aquel obispado. Canónigo primero y dignidad después, fué con el difunto Sr. Arzobispo D. Benito Murúa el hombre de confianza del Prelado Sr. Calvo y Valero en Cádiz.

Con motivo de unas grandiosas fundaciones, que merced a su celo y valor beneficiaron a Cádiz y a Santander, fué el señor Quintanilla conocido y admirado por altas personalidades eclesiásticas y civiles, a pesar de la modestia en que el finado Sr. Arcipreste envolvía sus actos más trascendentales.

Por dos veces se interpuso su férrea voluntad, y cortó el hilo de los preliminares que personas de alto relieve empezaron a tender con el fin de elevarle a una sede episcopal.

Hombre de corazón tan compasivo como valeroso, ya en Burgos acometió una empresa de verdadera transcendencia en el Hospital de Barrantes. Estudió la fundación, examinó en todos aspectos la obra y finalidad y, venciendo inmensas y no

interrumpidas dificultades, encanizó y elevó a la altura en que hoy se encuentra.

Los pobres fueron su amor y su obsesión en estos últimos años. De su desinterés, llevado siempre al extremo, se podría escribir mucho. El hospital de Barrantes al extender su acción bienhechora a los enfermos pobres, recordará siempre el nombre de D. Luis Cano Quintanilla.

Sus buenas dotes hicieron que en el último trienio fuera elevado a los primeros puestos de la diócesis y asociado a los consejos y dirección de ella por el difunto Sr. Murúa, arzobispo. Pero ¡qué generosidad la del Sr. Quintanilla, cuando fué árbitro de todo, qué delicadeza en sus consejos al Prelado diocesano! Corrió por la diócesis al punto la fama del verdadero afecto y respeto con que trataba a todos los sacerdotes y seglares. Supo unir esa cortés y caridad con la integridad y energía de su carácter.

Hombre de talento profundo, de cultura universal en lo eclesiástico y lo profano; conocedor del mundo, valeroso en el carácter, fuerte de voluntad, compasivo de corazón, generoso en dar y perdonar, venía a ser al fin sencillamente como un niño en su trato íntimo. Fué un sacerdote de vida ejemplarísima; de su fe hizo muchas veces profesión solemne ante enemigos declarados de la Iglesia, de los cuales convirtió a algunos; humilde para reconocer sus faltas, abultándolas él mismo para más humillarse; y pronto siempre a todo lo bueno, como declarado enemigo a todo lo malo; así era D. Luis Cano Quintanilla.

De su gestión al frente del Excmo. Cabildo (pues estuvo largos años en funciones de deán), se acentuará cada día más el grato recuerdo.

Dios premie su fé y su celo y nuestra ciudad no olvide su misión sacerdotal, cuyo carácter fué la caridad.

LA PANOPLIA

Pendiente del muro que forma un severo recinto anchuroso del viejo salón, está la panoplia, cuajada de acero, prestando fulgores al noble blason.

Memoran recuerdos de rudos combates las firmes espadas en cruce triunfal; y dicen conquistas, furiosos embates siguiendo una erguida señera feudal.

Completa armadura, la afilada hoja y el puño de oro templado en la luz, acaso batieron al gran Barbarroja o dieron victorias al rezo y la cruz.

No extraño que un noble sobre ella condense la acurnia y los timbres que dan galardón; que halló su ascendencia, guerrero albigense en una mesnada de un rey de Aragón.

Terror a los gúelfos causaron los filos que yacen en calma, seis siglos después; vertieron un día, la sangre, que en hilos manchó la loriga de un bravo marqués.

¡Oh muda panoplia! Ante ella provoca burgrave ardoroso su anhelo adalid, y hoy, fija en el muro, los triunfos evoca de toda una raza curtida en la lid.

Enrique Vazquez de Aldana.

FRIVOLIDADES VERANIEGAS LAS COMPRAS EN FRANCIA

—¿Ha ido usted a Bayona? Nosotros fuimos ayer, y hemos comprado una porción de cosas muy lindas.

—¿Estuvo usted en Biarritz? —¿Es posible que conozca usted Hendaya? El comercio de Hendaya! ¡Oh, maravillas, y de una baratura increíble!

Esto se lo dicen a uno en San Sebastián en todas las esquinas y aprovechando todos los momentos. Y no se lo dicen a usted franceses. Como es natural, quienes incitan a comprar en Francia, son los españoles.

Yo, que soy un espíritu que lleva su amor patrio hasta preferir lo malo de mi tierra a lo más delicioso del extranjero, no he querido adquirir nada en Bayona, ni en Hendaya, ni en Biarritz. No poseo el secreto de la adulación, y menos el del servilismo. Durante mi vuestre por Lourdes y Pau, no he visto un cachivache de mi patria y apenas un periódico. En cambio, San Sebastián, España entera, hallase invadida por mercaderías galas. El francés considera un deber inexorable la protección de su comercio y de su industria. El

español, cuyo cerebro padece anomalía, halla elegante despreciar lo ibero.

Aun así (el ambiente lo exige, la curiosidad os fuerza), he ido como todo el mundo, a comprar en Francia. He ido, y a mi vuelta me creó en la necesidad absoluta, inevitable, de confesar mi ridículo.

Claro que no voy a referiros mis adquisiciones. Sé mantener la inviolabilidad de lo íntimo, y no me creo tan interesante que inspire anhelo saber el color de mis camisas. Por lo demás, la situación de mi faltriquera no es de las que hacen temblar la balanza mercantil, ni de las que permiten un agasajo demasiado cuantioso rendido a la fabricación de los chalecos de Bayona.

Os narraré solamente mis observaciones en Francia, observaciones de comprador modesto y de, por unas horas y unos días, traidor a la Patria.

Bayona es más barata. He aquí el pretexto que se dan a sí mismos los excursionistas. Algunos dicen que Bayona es más elegante. Pero esto no lo dice ninguna persona que se tenga por bipeda. Bayona (dicho sea con toda consideración para los hermanos franceses) no pasa de ser una capital de provincia que tiene la cara fea y un bazar lleno de quincalla.

Para ir a comprar en el territorio francés, lo primero que os impone vuestra frivolidad es adquirir francos. Los francos voltejean, oscilan; pero, generalmente, no conseguís libraros del 8 por 100; es decir, un 8 por 100 de merma que le arrancáis a la baratura de Biarritz. Después, si no disponéis de un automóvil, tendréis que pagaros el viaje; es decir

tornáis a mermar el beneficio de vuestro negocio en unas pesetillas más o menos. Llegáis, gastáis en mil banalidades, vais de tienda en tienda con aire de mariposa irresoluta; os abismáis en la contemplación de mil chucherías, idénticas o inferiores a las chucherías que padecéis en vuestro pueblo y al cabo, con una rapacidad suicida y un afán de economía pródigo, adquirís qué sé yo... Volvéis. En Irún os ponéis pálidos cuando veis husmear a los Carabineros. Tornáis cargados, atarazados, como unos comisionistas. Aquella misma noche, al pasar junto al escaparate de una tienda veis el mismo bastón adquirido en Bayona, y veis que tiene un precio modestísimo, igual, menor, acaso de una superioridad tan parva que no merece el truco de los francos. Pero esto no se lo decís a nadie. Y al día siguiente, para daros importancia, para sentirnos gente distinguida, para realizar un acto de gentileza extraordinaria, volvéis a Bayona.

Ahora preguntará, lector, ¿por qué las excursiones a Francia, ¿por qué tales aventuras, ¿con qué finalidad se realizan?

Lector, hermano de raza y estirpe, con la mano en el corazón te lo aseguro. ¡Es tan hermoso arruinar al comercio que tiene bandera española, y es tan deleitoso perpetrar delitos de contrabando!

Si no fuera por este placer, los españoles comprarían en España. Pero hasta que tales placeres no lo sean, habrá que ir curando en fuerza de cultura, de austeridad, de ética y estética, de amor y de orgullo nacional, estas anomalías de nuestro cerebro.

Luis Antón del Olmet.

Agosto 1913. (De «A B C»)

Santo Domingo de Silos



(Fotografía del P. Satorio)

En el jardín, a la vaga claridad sideral, frente a la perenne copa oscura de un ciprés, árbol de la muerte, luce suavemente, mientras hay en sus hojas un susurro, el eterno verdor claro de un laurel; árbol de la inmortalidad.

El surtidor de la fuente ha callado al conjuro de la luna, y la luna, grande y redonda, asómase oblicuamente al claustro, en sombra y en silencio. Suenan en el silencio nuestros pasos temerosamente, como temerosos de sonar.

En la sombra, nuestras sombras piérdense hacia el refectorio, tras cuyas ventanas al claustro, de turbios vidrios emplomados, es también la luz de las lámparas, pálida y extática, un apagado resplandor de luna.

En el vestíbulo, sosteniendo un fámulo un pesado y viejo aguamanil, el P. Abad, calladamente, vierte sobre nuestras manos el agua de purificación. Luego, desde el sitial del refectorio, bajo el sombrío Cristo velazqueño del testero, con voz quebrada y doliente y el dulce rostro venerable abatido al pecho, en el que brilla la cruz de S. Benito, entona blandamente el *Benedicite*.

Sobre nuestras cabezas, como angularmente, revolotean los murciélagos. En el púlpito, un hermano, con el arrepentimiento de David—el ungido de pesar y de gracia—salmodia cosas santas y sencillas, de la tierra y de los cielos...

Al final de la cena se oye de nuevo la voz ondulante y dolorida del Abad, en acción de gratitud al Eterno. Y es en una estancia breve y amable, colgada de piadosas oleografías y memorables retratos, y a cuya reja han trepado las parras de la huerta, donde después, cada noche, con la rubia infusión de té, gústase la amarga y la dulce última copa del licor benedictino.

azul, bajo los manzanos, un buen Fray Anónimo a quien la adversidad trajo a esta casa, cansado y triste, haciéndole glosador de abades y descifrador de piedras.

Circundan la huerta altas espalderas de perales y doseles de parra. A trechos, entre los cuadros de remolacha, entre los tomates, sobre la verde undulación suave de las esparragueras, yérguense altivos los girasoles. A un ángulo del cercado, grave y rítmica, corre subterráneamente una palpación, tal que si un corazón latiera en lo hondo.

El P. Eleuterio, rara fisonomía de travesura y candor, sonríe a nuestra extrañeza. Y, llevándonos bajo tierra, muéstranos la dura entraña de hierro que tiembla como un corazón. Del cauce del valle, el P. Eleuterio, sutil espíritu y mano hábil, ha hecho ascender las aguas a una gran alcuibilla, sobre la nave central del templo. Y de allí bajan pródigas y fuertes a ser impulso y pureza, y en la fuente florida del claustro ¡un airón de cristal que se quiebra en el aire, humedeciendo de rocío las rosas.

Al otro extremo de la huerta están los plantarios; la estufa, con cactus y begonias; el gallinero, donde careacean todos los países; la vaquería, mantequería, zapatería, lavaderos... Y el horno de la panadería.

Subimos luego a la iglesia, toda blanca. En el coro—un vasto nocedal tallado y obrado—los monjes cantan el Gradual romano; y sus voces, plañiendo en la fría soledad del templo, tienen una somnolente melancolía.

En las sacristías se desdobra ante nuestros ojos el tesoro de las riquísimas vestiduras; dalmáticas y casullas bordadas y guarnecidas de oro y plata, sobre ormesíes de inquietos cambiantes; paños de raros dibujos y relieves de antigua labrandería, y gayaduras doradas y áureas flocaduras... Sobre cajoneras de monasterios que fueron, yacen viejos oficionarios ferrados, que abrierán sobre gigantes facistolos. Y en los muros hay nobles entramientos y anáglifos sagrados, y patinosas cornucopias en las que la luz toma un reflejo sombrío.

En el relicario está el sepulcro de don Rodrigo Yenénguez de Guzmán, aquél buen abad D. Rodrigo el pleitista, que con sólo un racimo de uvas proveyera a tanta sed, e íntimo consejero de Alfonso el Sabio, con el que vino al monasterio a que velase las armas en el claustro alto. Después de siete siglos, el cuerpo de Don Rodrigo aún conserva la forma humana, dijérase que moldeada en barro.

Dentro de las vitrinas, los vislumbres de las joyas lucen y se apagan en un mudo chisporroteo de mil colores. Patenas, cálices, custodias, cruces, arquetas, vasos, cajas de maderas olorosas, amuletos, tablas, pomos... Es una visión de maravilla a lo largo de los tiempos, desde el camarín maravilloso de algún hada de encanto.

A mediodía hemos penetrado en el archivo. Por la ventana, en la que las arañas tejen sus finísimas sedas, entra a raudales el sol, el sol rojo del mediodía, el sol bueno de los campos y de la vida y del ensueño, de los trigales sonoros y de los besos fecundos, y de los viejecitos que salen a tomar el sol. Hojeando o desplegando los viejos códices miniados, los crujientes antifonarios de pergamino, las antiquísimas cartas reales, de enormes sellos, el polvo de los siglos ha flotado en el aire, y ha dado su perfume y de nuevo ha brillado en un haz de sol.

Por la tarde, en la biblioteca, grande, severa y silenciosa, el P. Mateo, que tiene, como el P. Hermenegildo, el archivero, un perfil y unos lentes de mucha erudición, dícenos a nuestra instancia los nombres y méritos de la comunidad, digna continuadora en cultura de aquellos monjes de los *scriptorium*.

Al Rmo. P. Guépin, académico de la Historia y actual abad, corresponde la gloria, acogido por Cánovas y bajo la protección de la Reina María Cristina, de haber restaurado y dado auge al monasterio de Silos, empresa en la que tuvo junto a sí a los ilustres hermanos Buchot, al P. Ferotin, notable arqueólogo, y al P. Juan Luis Pierdait, lumbrera de la Teología.

Encaltecen su mansión en la Orden y prèstanle esclarecimiento y fama el P. Luciano Serrano, historiador de nota; el P.

CONTESTANDO A TODOS

Saturio González, naturalista; el P. José Antón, lingüista; el P. Sabino Olalla, profesor de Teología moral; el P. Timoteo Ortega, de Apologética e Historia de la Iglesia, y orador brillante; el P. Lorenzo Renes, pintor; el P. Eleuterio, arquitecto; el P. Fermín Melchor, fundador de misiones en Méjico; el P. Alfonso, el P. Hermenegildo, el P. Mateo...

Sobre la biblioteca, en un ancho solar, están las colmenas, runruneantes. Diríase idea de un poeta. Y hay un balcón en un claustro, abierto a las lejanías, donde, a la caída de la tarde, nos hemos despedido de estos horizontes áridos y de esta casa de hospitalidad y de paz.

Abajo, en la plaza del pueblo, las aguas verdosas de una fuente, aguas como de maldición. Subiendo a un rucuesto, a la derecha, las cruces blancas de un calvario. Sobre la tierra parda, cenicienta, a lo lejos cubierta ralmente de matojos, como poblada de solitarios, los muros miserables de mas viviendas grises. Creyéramos estar en Tierra Santa, cerca de Jerusalén. En el cielo, una estrella.

M. Galán

Bolsa política

El indulto de Sancho Alegre ha dado motivo a la prensa liberal para dedicar los mayores elogios al Monarca, elogios que encontramos justos por lo que se refiere al rasgo "compasivo" de D. Alfonso. Pero eso de decir que el indulto del regicida produce en las masas bienhechores efectos y acrecienta las simpatías hacia el régimen, nos parece algo exagerado.

Ahí está la prueba en la actitud observada por los periódicos radicales. Para ellos si no se concede un indulto es que gobierna la tiranía, y si se concede, como ahora, es que no había más remedio que proceder así, asegurando que el perdón no añade ninguna fuerza a la Monarquía.

Esta ha sido la principal nota de la semana política, porque todo lo demás, a pesar de los anuncios que se hacían, ha quedado reducido a que el Sr. Gasset saltara, por fin, lo de los riegos del Alto Aragón, quedando el ministro tan satisfecho en que el Consejo acordara llevarlo a unas Cortes que no se van a reunir, y si se reúnen será para discutir otros asuntos que interesan menos, seguramente, al político hidráulico, pero que afectan de cerca al porvenir de España.

Lo de Marruecos sigue como estaba, y sigue el desbarajuste en lo de organizar unidades para la guerra. Es delicioso lo que está ocurriendo. Después de cuatro años y desde que se planteó en forma clara el problema de Marruecos, nos encontramos que no se ha hecho nada para preparar contingentes aptos para la lucha con los marroquíes, y se organizan los batallones precipitadamente con soldados de todos los regimientos, causando a estos enormes perjuicios materiales, aparte de la falta de cohesión que han de padecer los Cuerpos con tales retazos constituidos.

Por casa, lo que ya saben ustedes. No ha faltado más que pedir nuestra cabeza, cosa que a nosotros nos tiene muy sin cuidado, porque ya que vemos que otros viven sin ella, nos agradaría imitarles.

A nuestra redacción han llegado los cuadernos 53 y 54 (San Lorenzo del Escorial y Santiago) de la celebrada y popularísima obra **Portafolio Fotográfico de España**, que con éxito sorprendente publica la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona.

Comprende el primero de ellos, o sea, el dedicado a San Lorenzo del Escorial, un mapa a varios colores, pulcro y detallado, ocho páginas de texto describiendo ampliamente el partido y su capital, nomenclador de los ayuntamientos y entidades de población que lo componen, con el número de sus habitantes según el último censo de 1910 y señalados los que tienen estación férrea, completándolo dieciséis hermosísimas y primorosas vistas de lo más notable que El Escorial encierra, que bastan por sí solas para acreditar cumplidamente los talleres de la casa editora, de no tener bien cimentada ya su reputación por el sinnúmero de obras fotográficas elaboradas en los mismos. Sobresalen no obstante, entre ellas, la vista general del Monasterio conocido por la octava maravilla del mundo, los tapices de Goya, panteón de los Reyes, sala de las Batallas, etc., etc.

En el correspondiente a Santiago (cuaderno 54) figuran, después del consabido mapa a varias tintas, descripción del partido y capitales y nomenclador de los ayuntamientos y entidades de población, dieciséis interesantísimos fotogramas, destacándose de ellos el Hospital Real, puerta de las Platerías (con hermosos detalles de gusto románico), iglesias de San Mateo, del Pilar, etc., etc.

Los pedidos de esta obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones y al editor D. Alberto Martín, Consejo de Ciento 140 Barcelona.

Escribimos estas cuartillas pocas horas antes de que salga el periódico, a la calle. Ya se han indignado todos los que tenían que indignarse, y han protestado los que tenían que protestar; suponemos que ya no le quedará a ninguno frases fuertes y destempladas que echar sobre nosotros. Ha cesado el ruido, y ahora, después de los insistentes ataques, transcurrida una semana, que algunos pretendían fuera para nosotros tan trágica como la de Barcelona, natural es que nos defendamos, pidiendo que hidalgamente, cortesmente, caballerosamente se nos juzgue y se nos discuta, pero sin acudir a las palabrotas, sin exasperarse, sin chillar.

Desde el sitio en que nos hallamos colocados se ve todo el juego y todo el movimiento de las pequeñas pasiones, de los intereses mezquinos, de los odios personales; podríamos con toda claridad y fiereza ir detallando todos los móviles, la causa de todos los vehementes impulsos, el origen, el motivo y el tema que ha unido ahora, en formidable protesta, bajo las más galanas y arrogantes apariencias, a todos los que no transigen con nosotros, a todos los que han sentido, un día u otro, sobre su conciencia, el latigazo de nuestras verdades, porque en este periódico se habrán dicho las cosas con más o menos gracia, con ninguna si se quiere, en forma más o menos irónica, pero nunca han cultivado nuestras plumas ni la mentira ni la calumnia.

Se ha levantado en alto una bandera que pudiera cobijar a todos los molestados por nuestras campañas, sin que al encontrarse reunidos advirtieran, porque se miraban a las caras y no a los corazones, que todos habíanse complacido en alguna ocasión con lo que de los otros dijéramos. El pabellón es amplio para que todos, sin tropezarse, quepan en él. Ya están todos juntos, y conste que al decir todos no nos referimos al pueblo de Burgos, cuya representación se han arrogado unos cuantos señores, porque bien sabemos, y tenemos pruebas bien concluyentes de ello, que en esta cuestión si es indudable que hay muchos enfrente de nosotros, también es cierto que no hay menor número a nuestro lado.

Y vamos por partes.

Conste, en primer término, que cuantos en este periódico trabajamos nos hacemos en absoluto solidarios de lo que en él se escribe. Consideramos que es este nuestro deber y lo cumplimos. En esta casa no nos unen esos lazos tan quebradizos frecuentemente, como son los que juntan, alrededor de una mesa de redacción, a los profesionales del periodismo. Somos algo así como una familia, mejor que muchas familias, porque entre nosotros no hay disensiones ni envidias, y, por lo tanto, esa solidaridad responde lo mismo a los claros términos de un deber que a las fuertes impulsos del afecto.

Dicho esto, sepáremos en dos partes el examen del debatido asunto, porque es la única manera de que se fijen las ideas y pueda la opinión emitir imparcialmente su juicio.

Afecta la primera al fondo del asunto; refiérese la segunda a los procedimientos empleados para incitar contra nosotros todas las iras, a la forma en que la cuestión se ha llevado y se ha envuelto.

Es cierto, evidente, que nosotros, desde el primer momento, hemos sostenido una campaña en contra de la tan celebrada y ensalzada «Unión de estudiantes franceses y españoles», y la hemos sostenido y la seguiremos sosteniendo, por entender, con toda lealtad y sinceridad, que al conducirnos de esa manera nos ajustamos a un criterio, que por algunos podrá estimarse equivocado; pero que responde a un profundo sentimiento patriótico.

Hace ya dos años, escribiendo nosotros sobre la razón prosaica de los estudios que aquí realizan los franceses, decíamos que la América del Sur era hoy el mercado más codiciado del mundo, en el que luchan desesperadamente todas las naciones; «y como da la casualidad», añadíamos, de que allí no se habla más que castellano hay que aprenderle si se quiere competir. Como la montaña no viene a los exportadores son estos los que van a la montaña. Esta razón, y no otras de las que nos suelta la piroctenia retórica todos los años en las inauguraciones de los cursos, es la que llena de alumnos las aulas de castellano. Se trata de un fin puramente utilitario; se

viene, pues, en la mayoría de los casos a aprender nuestra lengua, con vistas a la compra-venta mercantil.

Esto no es una censura, ni mucho menos un insulto que dirigimos a los estudiantes franceses. No. Es una verdad, es un hecho que encontramos justificado. En la lucha por la vida hay que emplear todos los medios lícitos, usar de todas las nobles armas para colocarse en mejores condiciones que otros, para tener mayores probabilidades de vencerlos. ¿Y por qué no se dice esto? ¿Para qué repetir que lo que se busca es la fraternidad, el conocimiento como base firme del afecto, cuando nos ocurre todo lo contrario, que cuanto más nos conocemos franceses y españoles, cuanto más nos damos cuenta de las diferencias múltiples que nos separan menos podemos vernos?

Francia quiere penetrar pacíficamente en España, y lo va consiguiendo, gracias a los patriotas que encuentran bueno todo lo de fuera, y si es francés mejor, y se burlan y ponen reparos y desprecios a lo de casa.

No, no haría Francia con España lo que nosotros, con una debilidad patriótica incomprensible, estamos haciendo en favor suyo.

«El Debate» de Madrid, hablando del pomposamente ponderado intercambio, ha dicho: «De la tan decantada reciprocidad no hablémos; el número de españoles que en Francia viven no es tan pequeño; son muchos miles, y ni el Gobierno ni esos extranjerizantes que tanto abundan se han preocupado de que se abra una escuela para redimirlos de la ignorancia en que por desgracia yacen nuestros hermanos, y cuando como en Burdeos se ha tratado de ello, las autoridades académicas francesas se han opuesto terminantemente, amparándose en las leyes, y han cerrado las escuelas. Pero aquí, ¡ah! aquí en España, recibimos con los brazos abiertos y aun subvencionamos a los extranjeros, sin perjuicio de decir constantemente que carecemos de fondos para mantener abiertas las escuelas que nuestras leyes ordenan.»

Y esto se decía cuando se celebraba el curso en la Corte.

Francia no ha halagado a España más que cuando le ha convenido. Cuando no necesitaba nuestra amistad o impedíamos el logro de sus ambiciones, nos ha llenado de improperios, por medio de su prensa. ¡Qué poco se conmovieron, ni protestaron, los que ahora vociferan, cuando el insulto de los periódicos franceses llegaba a extremos que nos herían hasta las entrañas, cuando llamaban cobardes a nuestros soldados y presentaban como viles derrotas nuestros triunfos!

Así ha ido preparándose nuestro ánimo, y así hemos visto por qué no decirlo? con profundísimo disgusto el que se haya favorecido, cubriéndolo con las relumbrantes frases de la hidalguía y de la cortesía, una obra dañosa para nosotros, que, a lo largo del tiempo, nos ha de restar, nos ha de minar indudablemente el terreno en que hoy nos movemos.

Y basta con lo dicho como razón fundamental de nuestra conducta. Y pasemos a otra cosa.

Nadie ignora—y entramos ya en el examen de la segunda parte—que la campaña a que antes hacemos referencia la venimos sosteniendo desde hace tres años. Si en ella tantos términos molestos hemos vertido, si tantas groserías contra las damas han brotado de nuestra pluma, lo correcto y lo hidalgo hubiera sido, a raíz de la primera falta de educación, venir a nosotros en solicitud de las debidas explicaciones y no dejar pasar todo este tiempo, para salir ahora atronando el espacio con la sana intención de apasionar los ánimos en contra nuestra.

¿Es eso lo cortés? ¿Es eso lo hidalgo? Cortés e hidalgamente todo hombre cuando se siente molestado por otro, cuando se considera ofendido, o cuando quiere gallardamente defender a otros, lo que hace es acudir, con entera serenidad, sin descomponerse, a quien considera autor de la ofensa.

Y nadie pierde lo más mínimo en su honor, ni en su dignidad, ni nadie deja de ser lo que es, ni nadie tendrá que reprocharse nada por dar, si las cree oportunas, las más amplias y completas explicaciones. Pero eso de irse a la acera de enfrente para decir, con agrias voces, palabras de mal gusto y términos violentos, y caer insistentemente en el defecto, en la misma des-

cortesía que se condena, nos parece un poco infantil.

El argumento más principal que aquí se esgrime es el de las ofensas que se dice hemos interido a las damas. Si tan graves eran, y se saca a relucir la caballerosidad, por una mujer se lucha y se muere si es preciso, pero no se insulta.

Se habla del respeto a las señoras y señoritas francesas. Nosotros, de alumnas de otros años, hemos recibido atentas muestras de afecto, pues no ignorará nadie que nuestra casa ha sido honrada con la visita de damas francesas para las que hemos tenido las más consideraciones y el respeto que se merecían.

Pero se ha sacado la cuestión de quicio, se ha querido presentar un grano de arena como si fuera una montaña, y para conseguirlo se han ofrecido al público las lentes de aumento necesarias para tal fin.

Y se proclama la unanimidad de la protesta para que se sumen los que vacilan y no hablen los que son opuestos a ella. Pero hemos de decirlo; esa unanimidad no es cierta. Nosotros hemos podido comprobarlo, porque tenemos oídos para oír, y para oírlo todo, lo favorable y lo que no lo es. Y a prestigiosos militares, a distinguidas personas civiles, a respetables eclesiásticos, y a gentes del pueblo hemos oído darnos la razón. Y suponemos que nadie dudará ni de la hidalguía, ni de la cortesía de los que son partidarios nuestros. Y conste que muchos son burgaleses, y no decimos esto por creer que pueda haber diferencias esenciales respecto al modo de entender la caballerosidad, entre los que llevamos en nuestras venas sangre española.

No son ciertamente nacidos en Burgos varios de los que trabajan en este periódico, pero ahí están las colecciones de nuestra publicación, en las cuales hay señaladas pruebas de nobilísimas campañas hechas por ellos en pró de Burgos, sin ningún afán mezquino, sin ningún interés político, con independencia, que es lo que duele, porque en esta casa no se tiene al escribir las cuartillas la mirada fija en la caja y en las listas de suscriptores y anunciantes, pues aunque personalmente se moleste alguien, lo que aquí se busca es sólo el interés y la prosperidad y el florecimiento de Burgos.

Basta ya de réplica.

Como verán nuestros lectores omitimos la respuesta a ciertas cartas publicadas en los diarios locales. No queremos descender a contestar al lenguaje que emplean unos señores catedráticos.

Nosotros, que no gozamos de esos títulos, tenemos mucho respeto a la opinión y sabemos que a ésta tal lenguaje le produce náuseas.

Así, pues, sin descomponernos, seguiremos hablando a aquella en los términos a que tiene derecho se la hable, y sin volver la cara continuaremos nuestra línea de conducta, defendiendo lo que a nuestro juicio debe interesar a todos: primero lo nuestro, lo de Burgos, lo de España, que lo otro... ya lo defenderá quien quiera.

Bibliografía

El día 1.º de Octubre empezará a publicarse en esta ciudad la importante revista jurídica titulada **El Foro Burgales**.

Dirigida don Pedro Alfaro y Alfaro, abogado de este Colegio y del Cuerpo de Abogados del Estado, encargándose de la administración don José Ramón de Echevarrieta, procurador de los Tribunales en Burgos.

En dicha publicación (que saldrá los días 1.º y 15 de cada mes), se insertarán las sentencias de la Sala de lo Civil de esta Audiencia.

Felicitemos a los señores Alfaro y Echevarrieta por su excelente idea, deseando a la nueva revista las mayores prosperidades.

Del jardín de la Murta se titula un libro de poesías que su autor Enrique Vázquez de Aldana, nos dedica, y del que gustosamente publicamos una de ellas en este número.

—Pídense Sal Vichy-Etat, para bebidas, Comprimido Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúse toda imitación.

Cementos

Los de la acreditada marca "AN-CORA" se venden en el almacén de maderas y cerámica de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos.

Único representante en esta provincia.

D. Primitivo González del Alba

La desgracia ha hecho que la enfermedad que aquejaba a nuestro ilustre paisano tuviese en el día de ayer un funesto desenlace.

Burgos todo sentirá la muerte de quien, como el Sr. González del Alba, llegó al más alto puesto de la Magistratura por sus propios méritos.

Magistrado prestigioso, de una competencia extraordinaria, su opinión ha pesado muchas veces en los proyectos de ley, pues los ministros de Gracia y Justicia requirieron en más de una ocasión su criterio en materias jurídicas.

Ha muerto en su tierra quien tanto la honró con su nombre, y nosotros, que ante el cadáver del Sr. González del Alba nos descubrimos respetuosos, al llorar su muerte enviamos a los suyos nuestro sincero, nuestro sentido pésame.

Parisiana

Bajo la nueva Dirección artística de Parisiana, están ejecutándose en el lindo teatro de la Plaza Mayor importantes obras, a cuya terminación, que se calcula para el próximo día 20, sucederá inmediatamente la función inaugural de la temporada.

Existe el propósito de presentar al público de Burgos las más sobresalientes figuras de variedades y exhibir diariamente lo más notable en cinematografía que produzcan las mejores casas.

Probablemente, en lo restante del mes, la Empresa de Parisiana se dedicará exclusivamente a la película.

Palacio de la Luz

Continúa tan concurrido como de costumbre este favorecido pabellón, en el que a diario se proyecta todo cuanto de más interés y novedad dan las más acreditadas marcas cinematográficas.

Hoy comenzarán las secciones a las seis y media.

El Señor Gurúa ha realizado en Burgos el sueño dorado de todo profesional. Vino a esta ciudad con intención de abrir su consulta sólo por dos meses; y desde el primer momento acudió tantísimo público a su gabinete que hoy en día, y al cabo de diez meses, le es imposible atender a los muchos pacientes que diariamente visitan su casa de la Plaza del Duque de la Victoria, 18, 1.º

Esto le ha animado a montar su clínica con arreglo a los últimos adelantos y a la altura de las mejores del extranjero y a permanecer desde luego siempre entre nosotros; de lo cual nos congratulamos.

Que todo el mundo está satisfechísimo de sus operaciones, no lo decimos nosotros, lo dicen sus operados.

—Es el mejor de los laxantes GRAINS DE VALS de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Notas del reporter

Ha salido: Para Salamanca la distinguida señora de Plaza (D. Félix) acompañada de su padre D. Evaristo Barrío, querido amigo nuestro.

—Hacemos presente nuestro sentido pésame a la familia de nuestro estimado amigo D. Juan Moral por el fallecimiento de éste, ocurrido el martes último.

—En la propuesta de este mes ha ascendido a capitán el ilustrado 1.º teniente de infantería D. Lorenzo García Polo, al que muy sinceramente felicitamos.

—Ha sido destinado a Valladolid, donde desempeñará el cargo de jefe de Estado Mayor en aquella Capitanía, el Excelentísimo Sr. General de brigada D. Wenceslao Belló.

Sentimos la marcha del ilustrado general que goza de unánimes simpatías en esta población.

—Damos nuestro sentido pésame al digno jefe de Vías y Obras de los ferrocarriles del Norte en Burgos don Lorenzo Díez, por la desgracia que acaba de experimentar en su familia con el fallecimiento de la señora doña María del Pilar Costa y García.

—Esta mañana ha tenido lugar en la parroquia de San Lesmes la solemne función religiosa en honor del Santo Burgales y Obispo de Caenca, San Julian.

Con gran solemnidad se han celebrado la misa y en ella ha predicado muy elocuentemente el presbítero D. Lesmes Pérez.

—Ayer en el rápido de las cinco de la tarde regresó a esta ciudad, terminada su excursión veraniega, nuestro querido director Sr. Zumárraga.

Gran fábrica de aserrar maderas y trabajos de ensamblaje de carpintería única en esta plaza de

MANUEL ANTÓN

PRECIOS BARATÍSIMOS

Aserrado de maderas blancas 25 por 100 menos en los precios corrientes. Maderas duras a 0,60 pesetas el metro cuadrado. Máquina «Tupi» a 2 pesetas hora. Máquina labrar, sacar a grueso y escoplear, a 1,80 por hora. Torno a precios convencionales. Trabajo esmerado.

Servicio a domicilio sin cobrar el acarreo de transporte.

—Hoy ha marchado a San Sebastián el primer teniente de infantería, jefe de la sección ciclista Sr. Bartolomé.

—Anoche en el expreso marchó el capitán de caballería Sr. Puga.

—Sentimos mucho no poder publicar, por falta de espacio, un bien escrito artículo del primer teniente de infantería don Agustín Gil Soto, en el cual se transcriben las impresiones del reciente viaje realizado a Irún por la compañía del Regimiento de San Marcial.

—En uso de permiso ha llegado a Burgos el capitán de infantería con destino en Melilla D. Primitivo Vicente Gallo.

—El miércoles marchó a Madrid don Francisco López, padre de D. Virgilio, Contador de esta Diputación.

—El miércoles, a las ocho de la mañana se verificó en la Iglesia de Santa Agueda el matrimonio de la bella señorita Margarita Horne, con nuestro querido amigo el ilustrado primer teniente del Regimiento de Lealtad D. Alejandro Ruiz.

—Reciban los nuevos esposos nuestra más sincera enhorabuena.

—Nos complacemos en manifestar que «Florisel» al aludir en el número último en la sección «De Bromas» al Sr. Gurrea, no trató en lo más mínimo de molestarle, reconociendo como reconoce su caballerosidad.

Marcha de tropas

El martes último por la noche salieron para Vitoria los soldados de los Regimientos de Lealtad y de San Marcial que, previo sorteo, habían sido destinados al de Ouerca.

Durante el trayecto y en la estación los oficiales que acompañaban a las tropas tuvieron que reprimir en la debida forma las insolencias antipatrióticas de varios sujetos.

Con la natural indignación protestamos de la actitud de estos, así como de los términos absolutamente inexactos con que cierto corresponsal ha teleografiado a un periódico de Madrid.

Esto que es real y verdaderamente bochornoso no ha merecido que nadie exteriorice la más leve molestia. Ha sido «Guasa Viva» quien ha protestado primeramente de tan lamentables incidentes y de la ligereza del corresponsal.

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Célestins (riñones) Vichy-Grande-Grille (hígado). Son insustituibles.

Un descarrilamiento

Anoche, cerca de la estación de Villquirán, descarriló un tren especial de mercancías, lo cual motivó el que no pudieran circular el mixto y el expreso que a las diez de la noche se cruzan en Burgos.

Hasta la una de la madrugada no pudo continuar el expreso, el que tuvo que hacer trasbordo.

El mixto ha salido para Irún a las seis de la mañana.

En la estación de Burgos se formó un tren de socorro, en el que marchó, entre otros, el inspector de la Compañía señor Elías.

Según nos informan no han ocurrido desgracias personales.

Bicicleta nueva

Marca Peugeot con dos frenos y rueda libre se vende.

—Informes Sanz Pastor 2.º en la redacción de este periódico.

GURREA, DENTISTA

Duque de la Victoria, 18

Este reputado dentista es el que menos trabaja en Burgos, y aunque su consulta no es muy visitada, no tiene tiempo hábil durante el día para dedicarse a la parte mecánica; por lo tanto, este profesional, al igual que los dentistas de gran fama, no hace los trabajos, sino que los ejecutan los ayudantes bajo su dirección.

Por Telégrafo y Teléfono

La huelga en Cataluña

Los patronos se reúnen

Los patronos que todavía no abrieron sus fábricas, han celebrado una reunión en la que dieron cuenta de los atropellos y excesos cometidos por los obreros y de que aquellos fueron víctimas, obligándoles al cierre de sus fábricas.

En la reunión acordó reunirse nuevamente el próximo martes.

Los ferroviarios

Los empleados y obreros ferroviarios pertenecientes a la sección de Manresa a Berga, han amenazado declararse en huelga la semana próxima, en el caso de que las reclamaciones que tienen formuladas no fueran atendidas.

La junta de «La Constancia»

El Sr. Alba ha manifestado que recibió un telegrama del gobernador civil de Barcelona, dándole cuenta de que había sido renovada la Junta directiva de «La Constancia».

Actitud de los fabricantes

En la reunión que celebraron los fabricantes, se pronunciaron varios discursos en tonos muy violentos y en los que se censura al Gobierno y a las autoridades.

Lo que acordaron los patronos.

Ampliando los detalles relativos a la reunión que han celebrado los patronos, estos han tomado los acuerdos siguientes:

Mantener las fábricas.

Celebrar una asamblea amplia para adoptar acuerdos más trascendentales.

Ratificar el criterio de mantener inquebrantable el horario de sesenta y dos horas semanales para garantizar las tres mil horas anuales establecidas por el decreto, descontando las horas correspondientes a las fiestas tradicionales.

Enviar al conde de Romanones un telegrama de enérgica protesta por el hecho de que un grupo de carácter revolucionario se haya impuesto violentamente, haciendo parar fábricas en las que los obreros trabajaban de acuerdo con los patronos.

Lo de los horarios

Han abandonado el trabajo 423 obreros de las fábricas de Araño, Canela, Coll Lagranota, Llopart y otras, todos ellos por la cuestión de los horarios.

De Marruecos

Ladrones moros

De Ceuta dicen que un grupo de moros merodeadores internáronse en el campo español hasta el fuerte Mendizábal, antiguas murallas.

En este sitio intentaron asaltar la colonia del español Francisco Retamero, para lo cual, incendiaron una choza donde se guardaba ganado.

Nuestras tropas salieron a perseguir a los ladrones, haciéndoles huir sin conseguir su intento.

Dejaron abandonado un fusil y varios cartuchos.

No causaron bajas a nuestros soldados; sin embargo, ellos debieron tener muchas.

Una descubierta

Según comunican también de Ceuta una columna española practicó una descubierta.

Durante ella los moros que estaban ocultos entre los accidentes del terreno rompieron fuego contra los soldados.

Estos lograron ponerles en desbandada, sin que tuviésemos bajas en nuestras filas.

Se ven hogueras

También dice el comandante general de Ceuta que los ánimos moros parecen estar algo alterados.

Desde hace días, concluye, se ven hogueras en el Monte Negrón, lo cual es señal de que preparan algo, a lo que estoy prevenido.

Miscelánea

—Al excapitan Sánchez se le ha vuelto a recibir en prisiones militares, trasladándose desde el Hospital de Carabanchel donde hallábase.

—A pesar de ser domingo, el señor López Muñoz ha proseguido hoy las conferencias con el ministro de Portugal sobre el tratado de comercio con aquella nación.

—Los patronos y obrero mineros conferenciarán con el S. Alba para solucionar el actual conflicto.

—La Dirección del Tesoro ha denunciado al Juzgado la desaparición de un administrador de loterías en compañía de 30.000 duros.

IMPRENTA

DE
MARGELINO MIGUEL

La casa que más barato

trabaja

Huerto del Rey, 13

Se arriendan

dos cuadras con sus cocheras, luz y agua, en la calle del Tinte, 10.

Progreso, 4, darán razón.

Doctor C. URRACA

OCULISTA

Lain Calvo, 18, principal,
Consulta de once a dos. Gratis a los pobres

Academia preparatoria

para el ingreso en las carreras militares y las distintas escuelas de ingenieros civiles. Director,

Francisco San Miguel

Comandante de Artillería

Para informes dirigirse a dicho señor en la calle de Huerto del Rey, 23, 2.º

Se arriendan

Espaciosas cocheras para automóviles, con foso, luz, agua y teléfono. S. Julián, 2.

Sastrería de Ciriaco Velasco

Almirante Bonifaz, núm. 2.º, esquina a la Plaza Mayor.

Se hacen trajes completos en 24 horas. Se admiten géneros para la confección. Se dan lecciones de corte por un nuevo aparato matemático de sistema sencillo y seguro.

La Maquinaria Agrícola DE LOS Sres. Aranzabal Y Ajuria, DE VITORIA Y ARAYA

Esta acreditada casa, en toda España conocida, ofrece al público en general las mejores máquinas construidas hasta el día, rogando a los labradores no compren aparatos agrícolas sin antes visitar esta importante casa.

Especialidad en segadoras, aventadoras de viento horizontal, seleccionadoras de granos, trillos rotativos y rápidos, arados Brabant y todo lo concerniente al ramo de agricultura moderna.

VENTA AL CONTADO Y A PLAZOS

Para precios y detalles dirigirse al Representante

D. RUFINO ORTIZ,
CASA BLANCA, JUNTO AL PUENTE DE CASTILLA
BURGOS

EUROPA

Gran Casa de Viajeros de Manuel Ordás

Cocina española y francesa, habitaciones independientes, luz y timbres eléctricos, servicios esmerados, precios módicos.

Lain-Calvo, 30 y 32 piso 1.º.—BURGOS.

Gran Zapatería y Almacén de Calzado

DE
RAIMUNDO MARTINEZ CAÑO

20, Espolón, 20.—BURGOS

ABONOS MINERALES

para toda clase de terrenos y cultivos.

Depósito y venta

Almacén de Maquinaria Agrícola de los Sres. Aranzabal y Ajuria.

Altare y muebles de arte

Suntuosos y sencillos

POR

Ramón Elósegui

Francisco Elósegui

Ayudante de Arquitecto

Tallista

TALLERES MECÁNICOS DE EBANISTERÍA Y TALLA

Puebla, número 46.—BURGOS.

Escultor Tallista

Miguel Tárrega Peralta

Sanz-Pastor 20 Burgos—Frente a la Plaza de Toros

Escultura y Decoración en estaf, piedra mármol.

Trabajos para fachadas, miradores, panteones etc., en cemento.

Moranchel, dentista

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y a plazos.—Empastes desde 4 pesetas.—Extracciones, 2'50.

Espolón, 2 y 4, junto al Arco de Santa María

NOTA.—Los trabajos los construye el mismo profesional.

Único Gabinete montado con todos los adelantos

Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del
Cav. **CLODOVEO CASSARINI**
DE BOLONIA (ITALIA)

Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, para la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-epilepsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gas-tralgia de cualquier origen, ciática calambre muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico. PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Vilad, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.ª, Antonio Serrano y Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durán y E. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

Gran tienda de muebles de ocasión
DE
DESIDERIO A. ALCALDE

VENTA, ALQUILER Y CAMBIO DE MUEBLES
Se alquilan habitaciones completas. No comprar sin visitar esta casa.
PLAZA DEL ARZOBISPO, 19
BURGOS

Agencia de Anuncios

Colocaciones, encargos, negocios, certificados Penales y últimas voluntades.
Pelayo, 70, Madrid

Rufino Santa Olalla Gonzalo
Fuerto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor Copiadores, etc.
Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.
PRECIOS ECONÓMICOS

ALMACEN DE VINOS Y COLONIALES
DE
CARCEDO Y GARCÍA

CALLE DE VITORIA, 9
TELEFONO, 7
BURGOS

HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el **VIGOR SEXUAL KOCH** de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El **VIGOR SEXUAL KOCH** se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de **DEBILIDAD** se pida a la **CLINICA MATEOS**, Arenal, 1, 1.º MADRID (España) el **GRÁFICO SEXUAL**, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

ORINA

Las **SALES KOCH** curan **SIN SONDAR NI OPERAR** la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las **SALES KOCH** no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las **CÁPSULAS KOCH** cortan en **DOS DÍAS**, sin peligro, los flujos blenorragícos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pídanse gratis a la **CLINICA MATEOS**, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

Muebles y camas
MODELOS ESPECIALES

Siempre grandes existencias. Elegantísimas camas con muelle, desde 25 pesetas.
LOS MÁS MODERNOS — LOS MÁS ELEGANTES
LOS MÁS SÓLIDOS — LOS MÁS BARATOS

Encontraréis siempre en **LA GRAN BRETAÑA**
AL CONTADO Y A PLAZOS
GÉNEROS GARANTIZADOS

Calle de Vitoria, 22 y 24, frente al cuartel de Caballería y próximo al Diario de Burgos

Gran Fábrica de **CHOCOLATES**
de **Baldomero Quintanilla**
Paloma, 24 y Sambretería, 15.—BURGOS

Casa montada con los últimos adelantos. Especialidad en **CHOCOLATES**. Grandes descuentos al por mayor. No dejar de visitar esta casa, que es la que más ventajas ofrece.

IMPRENTA Y LIBRERÍA
ALMACÉN DE PAPEL Y OBJETOS DE ESCRITORIO

Hijos de Santiago Rodríguez

Despacho: Pasaje de la Flora, 12. BURGOS
Talleres: Miranda, 11, 13 y 15

Todas clase de libros
Toda clase de trabajos tipográficos
Todo a precios económicos

Servicio de carruajes

El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

Puntos de Aviso
Lain Calvo, 16, teléfono n.º 16, Vitoria 14, taller de carruajes, teléfono n.º 24.
Coches para viajes y paseos, a precios económicos.

Comercio de Paños y Novedades
Pascual Quemada
Plaza Mayor, núm. 54
BURGOS
PRECIO FIJO

Valentin Marcos
Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Unico representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».
Depósitos: Calle del Mercado, 14.

Establecimiento de vinos y comidas
DE
PEDRO BRIONES
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

Dr. A. Carazo
Jefe de la Clínica Ginecológica del Hospital y Dispensario de San Julián y San Quirce.
PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ.
Consulta diaria de once a una
Calera, núm. 13.

DROGUERÍA MEDICINAL E INDUSTRIAL
DE
Celestino Alvarez Viñuela
MERCADO, NÚM. 1

Productos químicos y farmacéuticos.—Artículos de fotografía.—Aparatos ortopédicos.—Pinturas, aceites, barnices y brochería.—Productos tintóreos.—Esmaltes.—Pertumería, etc.—Aguas minerales

Gran Bunolería y Churrería

Santiago Sardón
Espolón, 56, Libertad, 27
BURGOS

Tareas de encargo y todo cuanto abarca esta industria.

CAFÉ SUIZO
Matossi Fanconi y C.
Refrescos cok-tails.

PEDID LOS CHOCOLATES DE JACINTO RICA

Herrería y Cerrajería
DE
Justo Lozano

Se construyen balcones, verjas para cementerio y jardín; y todo lo concerniente al ramo.
PRECIOS ECONÓMICOS
Santander, 23 y Moneda, 23.—BURGOS

Hojalatería
DE
Ladislao Merino González

Instalaciones retretes y urinarios, Cuartos de Baños termo-sifón e instalaciones de tuberías de hierro.
Santander, núm. 1

A 16 PESETAS
RELOJES GARCIA

Espolón 17.—BURGOS

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.
Relojes de pared muy económicos. Despertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

IMPORTANTE

Leed cuidadosamente cuanto a continuación se dice:
Si tenéis alguna enfermedad que os haya producido la infección de la sangre, como sífilis, escrófula, septicemia, soriasis, eczema, tuberculosis, envenenamiento mineral ó reumatismo mercurial, etc., tomad el

PLATERÍA
DE LA
Uda. de Pío Fernández

Paloma 56
BURGO

Especialidad en composuras, garantía y esmero. Se obra plata y graba a precios reducidos. Se hacen y reforman objetos sagrados.
PRECIO FIJO

Relojes y Cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido en la

Relojería de LUIS TORRES
Artículos de fantasía para regalos en
Joyería, Platería y Bisutería
Plaza Mayor 25 y 26.—BURGOS.

LA HIGIENE
Gran Salón de Barbería

DE Ramón Arnaiz
Gabinete Callista independiente
del Salón de Barbería

Montada con todos los adelantos más modernos, asepsia y antisepsia en todo el servicio.
San Juan, 74 (al lado de la Delegación de Hacienda).

REMEDIO GRAHAN
que se vende en todas las buenas farmacias de España al precio de 25 pesetas el frasco. Antes de adquirir éste específico, pedir prospecto con testimonios á los únicos agentes en España de la Compañía de Remedios Grahan, de Chicago.

SOCIEDAD ANGLO IBERICA, Apartado 350 Madrid
que se lo remite gratis á vuelta de correo.

Café Montañes
FÁBRICA DE HIELO
DE
Florencio Andrio
Espolón.—Teléfono 161

Gran Fábrica de Jabón
DE
Bonifacio Izquierdo
Sucesor de Miguel González
BURGOS

PINTOR Y PAPELISTA
Pintura Decorativa y
ROTULACIONES IMITACIONES DE
Maderas y Mármoles
Saturio Laserna Medina
Fernán-González 23 (Burgos)